
XXII ОБЛАСТНАЯ ПАРТИЙНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Выступление секретаря ЦК Компартии Белоруссии Н. И. ДЕМЕНТЕЯ
Анализируя сделанное об

ластной партийной организа
цией, всеми трудящимися об
ласти за истекшие три года, 
прослушав самокритики ы а 
оценки отчетного доклада и 
выступления делегатов, чувст
вуется необратимость перест
ройки —уверенное продвиже
ние вперед. Просматриваются 
и новизна в работе, и поиск 
нестандартных подходов в 
решении экономических, соци
альных и воспитательных за
дач.

Позитивные сдвиги очевид
ны. Коммунисты, трудящиеся 
области настойчиво реализуют 
решения XXVII съезда КПСС, 
XIX Всесоюзной партконферен
ции. По большинству показа
телей обеспечивается выпол
нение заданий пятилетки. Ра
дует то, что изменились люди, 
повысилась их заинтересован
ность в делах не только своих 
коллективов, но и района, го
рода, области, страны.

Появились перемены в сти
ле и методах работы многих 
партийных комитетов. В реше
нии стоящих задач стали чаще 
проявляться партийно-полити
ческие подходы.

Однако организация кропо
тливой повседневной работы 
среди людей и ради людей не 
стала еще главной в деятель
ности обкома, его бюро. Важ
нейшее требование о разделе
нии функций партийных, со
ветских, хозяйственных орга
нов пока еще медленно пере
ходит из плоскости дискуссий 
в практику конкретных дейст
вий. Политические методы не 
стали определяющими в дея
тельности обкома партии.

В этой связи хочу подчерк
нуть, что новые функции пар
тийных комитетов — это не 
отход от решения задач эко
номического и социального 
развития, ослабления к ним 
партийного внимания. Напро
тив, это внимание, равно как 
и влияние, должно возрастать. 
И возрастать оно должно че
рез повышение авангардной 
роли коммунистов, улучшение 
воспитательной работы в тру
довых коллективах, усиление 
партийного контроля за дея
тельностью советских и хозяй
ственных органов, их кадров.

Разве могут партийные ко
митеты со стороны наблюдать 
процессы, происходящие сего
дня в экономике. Пока пре
имущества новой системы хо

зяйствования используются 
еще не в полной мере. Под- • 
рядная форма организации 
труда в промышленности на
ходится в стадии становления 
и самоутверждения, ею охва
чена лишь каждая седьмая 
бригада. Что касается разви
тия арендных отношений в 
индустрии, то о них пока идут 
только разговоры.

Нет заметных сдвигов в пра
ктическом решении задач на
учно-технического прогресса. 
В 1987 году а области основ
ные производственные фонды 
в расчете на одного работни
ка возросли на 6,4 процента, 
а доля рабочих, занятых ме
ханизированным трудом, — 
лишь на 0,2 процента. И это в 
то время, когда каждый чет
вертый выполняет работы вру
чную.

А где же партийный конт
роль и организация выполне
ния программы «Интенсифика
ция», какова роль обкома, его 
секретарей и отделов в этом 
деле?

Нужно усиливать партийное 
внимание к капитальному стро
ительству. Обеспечение ввода 
многих народнохозяйственных 
объектов, строительство жи
лья, включая индивидуальный 
сектор, сдерживаются прежде 
всего из-за слабого развития 
собственной базы строитель
ных материалов и стройинду
стрии. В то же время строи
тельство завода по производ
ству стеновых блоков из ячеи
стого силикатобетона и завода 
по производству минераловат
ных плит в городе Береза ве
дется крайне плохо.

Критика, прозвучавшая в 
докладе в адрес строителей, 
правильная, дело нужно по
правлять и прежде всего че
рез усиление работы с кадра
ми, через применение про
грессивных форм организации 
и оплаты труда.

Важнейшая социально-поли
тическая проблема, на реше
нии которой должны быть со
средоточены усилия партий
ных, советских и хозяйствен
ных органов, — улучшение 
продовольственного обеспе
чения населения. Что не уда
лось сделать и над чем необ
ходимо работать партийной 
организации области в аграр
ном секторе экономики?

Первое. Лучше использовать 
достижения науки и передо
вой практики, чтобы обеспе

чить устойчивые урожаи в 
земледелии и высокую проду
ктивность в животноводстве. 
Сделать надежной кормовую 
базу для животноводства. Это
му особенно больно и убеди
тельно учат результаты 1988 
года.

Чтобы выйти на урожаи зер
на 35—40 ц/га, удои молока 
по 4000 килограммов от коро
вы и выхода производства мя
са по 250 и молока 1000—1200 
ц в расчете на 100 гектаров 
сельскохозяйственных угодий, 
нужно активно, настойчиво 
внедрять опыт колхоза «Со- 
ветская Белоруссия» Каменец
кого района по пересадке эм
брионов, выращиванию высо
копродуктивного скота. Надо 
быстрее завершить строитель
ство и ввод селекционно-гиб
ридного центра в совхозе-ко
мбинате имени Ленина Брест
ского района, шире использо
вать опыт колхоза «Погранич
ник» Брестского района по 
подготовке и переподготовке 
кадров.

Второе. Ускорить развитие 
и реконструкцию, улучшить 
использование перерабатываю
щий предприятий агропро
мышленного комплекса.

Как же используются сегод
ня имеющиеся мощности? 
Взять, к примеру, Березовский 
мясоконсервный, комбинат: его 
возможности используются на 
87 процентов. В 1987 году кол
лектив комбината отработал 
345 смен, в то время как на 
мясокомбинатах республики 
отработано по 423 смены.

Не предъявляется должной 
требовательности и контроля 
со стороны обкома партии за 
своевременным вводом мощ
ностей на Пинском, Брестском, 
Барановичском мясокомбина
тах.

Обком партии не добился 
перехода колхозов и совхозов 
на полный внутрихозяйствен
ный расчет, арендный подряд 
и самофинансирование. В ряде 
хозяйств рост заработной 
платы опережает повышение 
производительности труда.

Остаются убыточными мно
гие виды продукции. По 
итогам года получают убыток 
от реализации зерна 24 хо
зяйства, картофеля — 43, ово
щей — 39, сахарной свеклы — 
56, мяса крупного рогатого 
скота — 8, мяса свиней — 91 
хозяйство.

Названные примеры говорят 
о том, что перестройка в аг

рарном секторе требует боль
шего внимания со стороны 
обкома партии и всей партий
ной организации области.

Успешное решение социаль
но-экономических проблем, 
отметил М. С. Горбачев на 
внеочередной сессии Верхов
ного Совета СССР, веецело 
зависит от улучшения условий 
жизни трудящихся.

В области острой остается 
жилищная проблема. На нача
ло 1988. года в городах и го
родских поселках состояло на 
учете для получения жилья 
77 тысяч семей.

Перегружены школы, , дет
ские дошкольные учреждения, 
больницы. Четверть учащихся 
занимается во вторую и тре
тью смены. Больше нужно 
уделять внимания подготовке 
и закреплению на местах ме
дицинских работников. Обес
печенность врачами и сред
ним медицинским персоналом 
в области на 28 процентов ни
же, чем по республике.

Областному комитету пар
тии не удалось переломить 
отношение ряда хозяйственных 
руководителей к увеличению 
выпуска товаров народного 
потребления. План производ
ства товаров за 10 месяцев 
не выполнили 11 оредприятий 
(Брестское производственное 
машиностроительное объеди
нение, Барановичский завод 
станкопринадлежностей, Брест
ский завод сельскохозяйствен
ного машиностроения и дру
гие). 28 предприятий снизили 
их объемы против прошлого 
года.

Нужно расширять сферу ус
луг, особенно по ремонту ква
ртир, мебели, пошиву обуви, 
обустройству садовых участ
ков, ремонту транспортных 
средств. Особенно мало вни
мания уделяется этому на Пи
нском заводе ЖБИ, Баранови
чском заводе бытовой химии, 
Лунинецком заводе электро
двигателей.

Многие недостатки, о кото
рых идет речь, — следствие 
низкой ответственности руко
водителей, коммунистов, а в 
ряде случаев и пассивного 
подхода к проблемам со сто
роны районных и областного 
комитетов партии.,

В ряд первоочередных мер 
по улучшению условий жизни 
человека выдвигается охрана 
окружающей среды. Обкому, 
областной партийной органи
зации нужно активнее вовле

кать трудовые коллективы, 
общественные организации, 
асе население области в борь
бу за чистоту водного и воз
душного бассейнов, за сохра
нение и приумножение при
родных . богатств.

Предприятиями, располо
женными на территории Бре
стской области, в 1987 году 
выброшено в атмосферу 
108,7 тысячи тонн вредных ве
ществ. На Березовскую ГРЭС 
приходится 36,5 процента 
выбросов вредных веществ, 
предприятия Пинска — 13,5, 
Барановичей — 7,3 и Бреста— 
5,4 процента.

Продолжают сброс загряз
ненных сточных вод Пинский 
завод кондитерских изделий, 
Поречский, Верховичский и 
Линовский крахмальные заво
ды, Кобринский консервный 
завод, Лунииецкая районная 
больница.

Важнейшая задача — доби
ться уже в ближайшие годы 
решительного оздоровления 
окружающей среды. Партий
ные организации должны 
стать организаторами наведе
ния порядка, природоохранно
го воспитания людей и пропа
ганды за превращение Бре
стской области в экологичес
ки чистый регион.

В нынешних условиях, как 
никогда раньше, в партийных 
делах требуются принципиаль
ность в оценках, конкретность 
и последовательность в дей
ствиях, умение довести нача
тое до конца. И сделать это 
можно усилиями всех комму
нистов, путем активного вклю
чения в перестроечные про
цессы все новых слоев обще
ства, расширяя гласность и 
демократию, укрепляя дисци
плину и порядок, совершенст
вуя работу партийных коми
тетов.

Как вы знаете, сейчас идет 
реорганизация партийного ап
парата. Основная цель этой 
работы не столько в том, что
бы сократить аппарат числен
но, сколько в том, чтобы с по
мощью его выборные партий
ные органы могли бы полнее 
осуществлять свои политиче
ские, организаторские и вос
питательные функции, глубже 
анализировать процессы, про
исходящие в политической, 

экономической, социальной и 
духовной сферах. Кроме того, 
реорганизованные партий
ные комитеты должны несрав
ненно лучше, чем прежде, ве
сти работу по проверке испо
лнения принимаемых решений, 
больше оказывать помощи 
первичным парторганизациям.

Решительное устранение ко- 
м^вндно-приказных методов, 
параллелизма, дублирования, 
подмены советских и хозяйст
венных органов предполагает 
коренное изменение стиля ра
боты партийного аппарата.

Необходимо коренным об
разом активизировать деяте
льность членов выборных пар
тийных органов. Они пока сла
бо привлекаются к выработке 
партийных решений, к под
готовке пленумов и бюро, изу
чению мнения коммунистов и 
беспартийных по тем или иным 
проблемам. Их участие в де
лах сводится в лучшем случае 
к выполнению эпизодических 
проверок, а в основном, как 
сказал, выступая на Барано
вичской районной партийной 
конференции кандидат в чле
ны обкома партии, токарь 
МПМК-2 Храпик Василий Вла
димирович, к «почетному за- 
седательству».

В отчетном периоде обком 
партии проявлял заботу об 
усилении роли Советов народ
ных депутатов. Советы и их 
депутаты стали полнее испо
льзовать свои права и обязан
ности.

Однако надо признать: тре
бования перестройки здесь 
еще не стали основополагаю
щими. Принижена роль кол
лективных органов Советов и 
прежде всего сессий. Далеко 
не все работники исполкомов 
избавились от инерции, при
вычки уходить от решения 
назревших проблем.

Перестраивая работу Сове
тов, необходимо настойчиво 
совершенствовать формы их 
взаимоотношений с трудовы
ми коллективами, укреплять 
контакты с общественностью.

С трудом освобождаются 
от формализма, бюрократи
ческих методов профсоюзные 
органы. Сегодня их усилия 
необходимо концентрировать 
на таких животрепещущих на
правлениях, как повсеместное 
повышение эффективности 
производства, утверждение 

принципов социальной спра
ведливости, борьба против 
любых ущемлений прав тру
дящихся.

К сожалению, многие проф
союзные комитеты не всегда 
проявляют принципиальность, 
последовательность, и я бы 
сказал, даже объективность в 
защите интересов трудящих
ся. Иначе не было бы столько 
обращений в суды и жалоб в 
вышестоящие органы. Только 
за девять месяцев текущего 
года народными судами обла
сти удовлетворено более 40 
процентов исков о восстанов
лении на работе. А ведь во 
всех случаях санкции на уво
льнение давали профсоюзные 
комитеты.

Развернувшиеся в стране 
преобразования, динамичное 
время перестройки требуют 
от партийных комитетов, ком
сомольских организаций по- 
новому взглянуть на работу с 
молодежью, ее идейно-нрав
ственное воспитание. Сейчас, 
когда идет борьба за вопло
щение идей перестройки в 
жизнь, когда политика стано
вится повседневной практикой, 
необходимо энергичнее вклю
чать юношей и девушек в про
цессы демократизации и глас
ности.

Нужно проявлять максимум 
такта, товарищеского внима
ния, помощи, уважения к мо
лодым, давать им простор для 
самостоятельности, избавить 
их от мелочной опеки, воспи
тывать ответственностью и 
доверием в реальных делах.

Какую бы проблему ни ре
шали партийные комитеты, 
партийные организации, какие 
бы задачи ни ставили, они 
прежде всего должны смот
реть на них через призму со
вершенствования подбора, рас
становки и воспитания кадров. 
Сегодня в области есть боль
шой отряд руководителей, спо
собных работать грамотно, 
со знанием дела, инициативно.

Но нельзя считать, что 
здесь дела обстоят благопо
лучно. Если принципиально 
проанализировать сделанное, 
можно увидеть, что четкой си
стемы работы с кадрами в ус
ловиях демократизации и гла
сности нет. Обкому, горко
мам, райкомам, первичным 
парторганизациям надо корен
ным образом перестроить ка
дровую работу, как того тре
буют XXVII съезд партии, ян

варский (1’987 г.) Пленум ЦК 
КПСС.

В сфере идеологической ра
боты партийных комитетов од
ной из важнейших задач явля
ется воспитание людей в ду
хе высокой идейности и нрав
ственности, патриотизма и со
циалистического интернациона
лизма. Нас беспокоят прояв
ления у части населения граж
данской незрелости, пренеб
режительного отношения к ин
тересам общества. Это требу
ет от партийных комитетов 
правильной расстановки сил, 
участвующих в перестройке, 
включая молодежные органи
зации, творческие союзы, не
формальные объединения.

Гласность и критика должны 
служить интересам народа и 
каждого советского человека. 
Они не могут использоваться 
в интересах личных и группо
вых амбиций. Свобода выра
жения мнений должна слу
жить делу возвышения лично
сти и ограждению ее достоин
ства, а не унижению ее по
средством оскорбительных яр
лыков.

Гласность должна служить 
целям консолидации всех об
щественных сил вокруг идей 
и принципов перестройки. 8 
этих целях надо шире исполь
зовать прессу, телевидение и 
радио, усиливать партийное 
влияние на их деятельность.

Мы вступили в решающий 
этап революционного обновле
ния — этап практического во
площения в жизнь идей и за
мыслов перестройки. Сегодня 
через перестройку пролегает 
путь к качественным измене
ниям в экономической, социа
льно-политической и духовной 
сфере жизни, в судьбах всех 
советских людей.

Время требует от каждого 
человека конкретных дел и по
ступков, реального трудового 
вклада в революционное об
новление советского общества, 
имеющее историческое зна
чение для судеб Родины.

Единым фронтом, практиче
скими делами будем крепить 
перестройку.

Желаю делегатам, новому 
составу Брестского обкома па
ртии дружной, целенаправлен
ной, плодотворной работы, 
здоровья, счастья в личной 
жизни.


